
8-9
责任编辑/李 纬 视觉设计/戚黎明2017年12月30日/星期六

回眸 汇文 体

!"#$!体

坛一载 !风

云际会" 体

育! 永远是

人的舞台 !

哭过#笑过!

我心澎湃 !

只因竞技之

名" 拼搏#争

先!体育拥有

改变世界的

力量!呼应#

激励着我们

的生活"

以人为

本! 关注民

生! 这是体

育最根本的

内涵$ 健康

中国! 惠及

全民! 这是

!%&$!体育带

给我们的最

大收获"

相比往

年中规中矩

的时间线盘

点 !'( 小编

的视角果然

独到" 从年

度最热的阿

尔法围棋开

始聊! 在它

的眼中 !体

育早已与电

子# 科技甚

至人工智能

密不可分 !

代表着体育

产业未来的

趋势! 若干

年后当我们

回头看 !是

否会感慨 !

!%#$ 已成为

科技与体育

结合的里程

碑元年%

小
编

! ! !阿尔法围棋独霸天下

人工智能在体育圈风生水起，这得归功于阿尔法围
棋。!"#$，值得纪念。

阿尔法围棋，又称阿尔法狗（%&'()*+），是第一个击
败人类职业围棋选手、第一个战胜围棋世界冠军的人工
智能程序，由谷歌（*++,&-）旗下 .--'/012公司开发。其
主要工作原理是“深度学习”。

在 !"34年 5月以 6比 3战胜韩国围棋名将李世石
后，!734年末至 !"3$年初，阿尔法围棋在中国棋类网站
上以“大师”（/)89-:）为注册账号，与中日韩数十位围棋
高手进行快棋对决，连续 4"局无一败绩。阿尔法围棋还
入选 !"34年度中国媒体十大新词。
巅峰之战发生在 !"3$年 ;月，在中国乌镇围棋峰会

上，它与世界排名第一的围棋冠军柯洁对战，以 5比 "的
总比分获胜。尽管柯洁曾在第二盘一度占优，“让阿尔法
围棋的主机烫了一下”。但完败的结果让围棋界公认阿尔
法围棋的棋力已经超过人类职业围棋顶尖水平。在人机
大战之后，阿尔法围棋团队宣布阿尔法围棋将不再参加
围棋比赛。
输了棋，柯洁会哭，但阿尔法围棋也不会笑！事实上，

真正能拥有胜利微笑的，应该是人类的科学家。“阿尔法
围棋”的主要工作原理是“深度学习”，它的胜利意味着人
类人工智能研究获得突破性胜利。

奥运赞助商!辞旧迎新"

遭遇改革的，不仅仅是人类世界的职能部门，还有科
技带来的体育资本的变迁。

!"3$年，奥运会赞助商迎来大洗牌。4月 34日，赞助
了 63年奥运会的快餐巨头麦当劳提前 5年结束了与国
际奥委会的 <=>合作计划。仅仅过了 ;天，美国英特尔
公司与国际奥委会正式签约，成为其全球合作伙伴。这是
继今年 3月阿里巴巴与国际奥委会签约之后，又一家科
技类企业加入奥运会赞助商行列。从快销食品到科技公
司，百年奥运如今正被打上“科技”烙印。
从虚拟现实观赛到“混合现实”（/?）的构想，英特尔

的每一项高科技将让百年奥运迎来巨大转变。对于一力
倡导“让奥运更吸引年轻人”的国际奥委会而言，带着强
烈科技未来属性的英特尔，无疑更适合未来的奥运会。
在提到麦当劳与英特尔的一退一进时，国际奥委会

主席巴赫坦言：“奥运会正在进入数字时代，这是我们有
目共睹的事实。科技正在不断突破，不断进步。”

打游戏登上大雅之堂

作为体育产业的新风向，电子竞技正在变得越来越
热。

!73$年 37月 53日，国际奥委会正式宣布，认证电
子竞技运动为正式体育项目，这一公告代表着未来电子
竞技有望和篮球、足球等传统体育项目一样，
成为奥运会正式比赛项目。据悉，国际奥委会
正在考虑是否将其纳入 !7!6年巴黎奥运会。

经过几年爆发性增长，电竞已逐渐摆脱
了当年“玩物丧志”的标签，更像是一项竞技
运动。从断然拒绝到伸手拥抱，这同样也是
国际奥委会转型的一个标志———对于电竞已
成为生活中一部分的年轻人而言，如果 @=A

想要引起他们的注意，让他们真正了解到奥
运会的魅力，那么将电竞比赛搬上奥运会无
疑是最好的方式。

人工智能解说足球赛

说到足球，人工智能也能“掺和”一脚。
!73$国际足联世俱杯在阿联酋落幕。今

年世俱杯，皇马的一场比赛，赛后让人工智能
给解说了一把，在网络上广为流传。这条视频
中，机器自动识别出球队对战阵型、球员跑动
轨迹等信息。

! ! ! ! ! ! ! ! !全民全运会惠及民生

对于中国体育而言，全民全运会造福中国是今年
最值得提及的一件事。
增设群众比赛项目，是第十三届天津全运会最大

的特色和创新。包括马拉松、轮滑、羽毛球、乒乓球、太
极拳、笼式足球等 3B个普及和覆盖面广、群众喜闻乐
见的项目被纳入全运会群众比赛项目，极大扩大了全
运会的参与度，满足了百姓的运动热情。这些项目基本
都有海选、预赛等环节，吸引的参赛者不计其数，最终
站上全运会决赛场的“业余选手”达到 C7!!名。参赛人
群覆盖了祖国各地、各行各业，体现了“全民”特质。

鼓励普通百姓参与全运会，就是要激发人民参与
体育的热情，增加普通百姓的参与度和获得感，带动更
多人参与全民健身。用竞技体育带动群众体育，并最终
实现二者的协调发展和高度融合。倡导“全运惠民，健
康中国”理念，此次全运会以及多项改革措施，为中国
体育开创了一个全民健身的新时代。

请专业人来做专业事

球员时代，他们竭尽所能，帮助中国成为亚洲乃至
世界体育强国；退役之后，他们依然在自己的领域发挥
着独特的明星效应。今年，姚明、李琰相继担任中国篮
协、冰协主席。拥有人脉、能力、影响力，他们得以在更
广阔的舞台上发挥自己的作用。

优秀运动员、教练员是体育事业的宝贵财富，特别
是那些曾取得过优异运动成绩、在国内外具有较强社
会影响力和较高知名度的体坛名人，更是现阶段推动
体育社团改革发展可以依靠的重要力量和值得进一步
挖掘的优质资源。在条件成熟的情况下，吸收他们进入
各级体育社团领导机构担任领导职务，既有可行性、又
有必要性。
让专业人做专业事，中国体育跨出了改革的重要

一步。鼓励优秀运动员、教练员等一线代表跻身体育社
团组织领导行列，成为深化体育领域改革的新动向。这
意味着，以单项体育协会为突破口，新一轮体育管理体
制改革启动。

上海足球喜获大丰收

全运会收获大四喜；足协杯四强进三，申花、上港
会师决赛，最终申花时隔 3B年再度捧杯……!73$，上
海足球迎来丰收年。
上海足球扎足台型的背后，靠的是什么？当然不只

是脚头，上海人玩转足球，靠脑子，靠思维，靠远见和踏
实做事。上海足球有顶层设计，有政府和相关管理部门
的引导和规范，有模式创新，有人才搭建，才迎来今天
的厚积薄发。抓青训建设、加强硬件设施、广招足球人
才……功夫不负有心人，这就是上海足球成功的“秘
籍”！
不过，在上海迎接足球丰收的同时，中国足球却依

然徘徊在走不出亚洲的怪圈里。如果说无缘世界杯在
意料之中，那么国足在亚洲区预选赛 3!强赛上的拼命
一搏，却又给足了遗憾与希望。

而和中国一样，提前告别世界杯的甚至还有世界
足坛的往期强者荷兰、意大利和美国……可以预见，
!73C年的俄罗斯之夏，将让多国球迷魂断神伤。

那道闪电冲刺到终点

青春是用来缅怀的，那些记忆中的身影渐渐走远，
再也不见。这一年，我们和体坛太多巨星要说再见。

我们送走皮尔洛，世界足坛再没有鬼斧神工的中
场大师；我们告别卡卡，那个有着天使般笑容的圣保罗
王子；我们还和博尔特说再见，世界上跑得最快的那道
闪电终于冲刺到终点。

还好，在网坛，费德勒和纳达尔的身影依然活跃。
传奇不老，从澳网到上海大师赛，两位网坛巅峰人物上
演多次巅峰“费纳决”，让我们饱了眼福。
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